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在 2018 届管理学院毕业典礼上的讲话

管理学院名誉院长 包国宪

2018 年 6月 3 日

尊敬的各位嘉宾、各位老师，亲爱的同学们：

大家下午好！

一年一度的毕业典礼，成为管理学院的一个重要节日，因为这是

一个丰收季。在这个节日里，不管同学老师，可以说思绪万千，有不

舍，但更多的是感动和兴奋，因为又一群雄鹰要从这里起飞。首先请

允许我代表管理学院、代表何文盛院长对各位同学在兰大管院经过三

年、四年或更长时间的学习、深造、打磨，圆满完成了学业，顺利毕

业表示热烈祝贺，对各位老师、各位家长以及帮助大家完成学业的所

有人表示衷心感谢。

今年是我国改革开放四十周年。四十年来，在改革开放推动下，

中国发生了翻天覆地的变化。在这样一个重要年份，社会各界都用不

同方法、不同视角、不同观点去审视这四十年。但更多的是关于经济

体量的巨变，我们已由一个经济落后的大国变成了世界第二大经济体。

中国在世界政治经济事务中的角色和地位都发生了巨变，我们从来没

有像现在这样接近世界舞台的中心，现在没有中国参与的重大国际事

务是不可思议的，甚至是不可行的。可是我看到的是包括大家在内的

人的变化，从外在的阶层结构、代际距离、数字鸿沟、人口红利，到

内在的精神面貌、价值多元、选择多样性等都在不断的碰撞冲突和变

革中实现重构。然而变革是快速而深刻，甚至是扑朔迷离的。而重构
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则缓慢而艰难，甚至是无方向感的。与大家说这些，是希望大家把握

住这个时代的特点，关键词仍然是“变革，剧烈的变革，深刻的变革”。

对大家来说，在人生的重要关头将迎接变革带来的巨大挑战。我希望

同学们在这样一个大的时代背景下回答我在你们入学时提的问题：一

是来管院干什么？二是自己想成为一个什么样的人？怎样成为这样

一个人？我想第一个问题已经不需要回答了，而第二个问题可能会陪

伴你一生，面对今天这个变革时代，你必须回答，哪怕不完美。

去年我致词中希望大家从“三观”树立、独立思考和重在行动三

个方面考量这个问题。其实，我们每天的行为和做任何事情的模式中

都在回答这个问题，只是这个变革的时代过于匆忙而没有深刻地去思

考、总结。有人说因为过于匆忙，而使灵魂跟不上脚步速度。所以，

新时代既是个巨变的时代，也是一个需要慢下来的时代，有人还提倡

慢生活。我是想表达,在人生及职场中,有时候需要快刀斩乱麻,有时

候却需要缓慢冷处理，古人讲”事缓则圆”就是这个道理。

季羡林教授曾讲过，人生实际上只做了两件事，即“可为”与“可

不为”。他主要从道德伦理层面讲的，希望人们遵循圣人的教诲，要

做善事，不做恶事。要不以善小而不为，也不要因恶小而为之。这是

一种修为，也是我们中国人的传统价值观。其实，我们从管理、职业、

事业方面都可以说，做这两件事。当大家面临决策问题时，要明确“可

为”与“不可为”；当大家面临职业时，也有“可为”与“不可为”。

我们看到很多企业家，目标很简单，要进入区域 500 强，国家 500 强，

世界 500 强。其实不同业务、不同模式，应该有很多目标可以去追求。
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人更是如此。教育的本质是塑造人，是点燃每个人心中的灯火。大家

要考虑的是如何做一个优秀的、不同凡响的、独一无二的自我。我希

望大家不管做什么事情，从事什么职业，都要有自己的理想，与自己

的事业结合起来，这样你才会有不竭动力，你才会愿意用终身的努力

去追求，你才会乐此不疲。大家熟知的孟加拉村镇银行创始人尤努斯，

还有马斯克，大家喜欢的主持人崔永元等都是因为这一内在动力而孜

孜以求。这是我想与大家分享的第一点。

第二点，变革大家都说意味着挑战。但我认为挑战和机遇共存，

是硬币的两面，甚至是一回事。翻不过去是挑战、是困境，翻过去是

机遇。挑战寓于机遇，机遇寓于挑战。上个世纪六十年代因苏联翻脸，

专家撤回，使我国面临极大的挑战与困境，挺过来了，迫使中国建起

了完备的工业体系和国防体系。解放后三十年的错误路线，使我国国

民经济到了崩溃的边缘，同时又使中国上下形成了改革开放、发展经

济的共识，从而抓住了世界经济结构调整的机遇。我们管理学院 2004

年成立，建院初期，也是挑战与困境包围着我们，而我们正是利用这

些挑战，逐步转化为今天的优势，如无基层组织，使我们建立起了“交

叉、综合、开放、弹性”为显著特点的研究所。因西北落后，使我们

走上了开放办学的道路，从而使我们 MBA、MPA 在发达地区发展起来，

改善了我们的生源和师资等结构。还有近期激化的中美贸易摩擦，将

孕育着中国自主创新体系的完善健全，对人才和知识产权的尊重。深

刻认识这些，对于我们迎接变革，深化改革，做世界大国和大国国民

都是至关重要的。我想理解这一点，对大家的做人、做事、做一项具
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体业务都是意义深远的。

第三，面对变革，你是积极应对还是消极面对，可能会给你带来

两重人生。其实这个问题的答案是清楚的。我们需要知道标准和目标。

我希望兰大管理学院毕业生应有一个高的目标，有个正确的标准或判

断。我想起孔夫子教育学生时讲的话，是关于目标的，“取乎其上，

得乎其中；取乎其中，得乎其下；取乎其下，则无所得矣”。关于做

事的判断标准，古人也有非常精辟的论述。如在《礼记》中讲，“民

之所好好之，民之所恶恶之，此之谓民之父母”，就是说以百姓好恶

作为我们做任何事的最高标准。我过去经常讲，兰大管院毕业生可以

没有任何东西，但不能没有领导力和社会责任，就是管这两个问题的。

同学们未来不管做什么事，都是时代的娇子，国家的栋梁，社会精英，

希望大家有使命感、责任感，能有时代担当，学习做大国国民，一个

无愧于兰州大学管理学院使命的毕业生。明年是兰州大学建校 110 周

年，也是管院建院 15周年，届时学院将组织一系列庆祝活动，为校

友的交流发展搭建平台，这里诚恳邀请大家届时返校共欢、分享喜悦。

各位同学，大家在过去几年学了很多知识，获得了很多荣誉，有

些人在事业上也有很大进步，但这一切都是属于过去，今天是新起点，

今天是旭日升，我想用院歌的结尾来勉励同学们，勉励大家，“抛起

一切，浴火重生，飞向海天，梦在苍穹”。祝愿同学们，梦想成真、

人生幸福。

谢谢大家。


